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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Что общего у Казахстана с Индонезией?Акция «Нет мусору на природе» будет проходить
весь октябрь.

Хоккеисты «Сарыарки» продолжают свое победное шествие 
в рамках чемпионата Казахстана.

Сымбат АКИМХАНОВА

В Карагандинской области 
открылся сезон осенних 
сельскохозяйственных ярмарок 
«Ауыл-береке». В областном 
центре она проходила на 
территории торгового центра 
«GLOBAL CITY». 

Казалось, и сама погода решила по-
мочь карагандинцам выгодно закупиться 
продуктами на зиму. Посетители отмети-
ли, что в этом году ярмарка стала боль-
ше, порадовало также и разнообразие 
ассортимента. 

Самым востребованным товаром ока-
зались яйца первой категории по 37 тенге 
за 1 шт. из Бухаржырауского района. За 
ними выстроилась огромная очередь.

Покупатели рассказали, что цены дей-
ствительно ниже рыночных, как и было 
обещано. 

«Ярмарка хорошая, надо чаще их ор-
ганизовывать. Нам, простым рабочим, 
нужна поддержка от государства. Яйца 
в магазине сейчас покупаю по 600 тен-
ге за десяток», - поделился пенсионер 
Федор. Совсем скоро к обсуждению 
присоединилась большая половина 
очереди. 

- Цены тут выставлены хорошие, но 
они не всегда правдивы. К примеру, на 
вывесках написано, что молоко стоит 350 
тенге, а продают по 400. Так же и с мясом 
- фиксированная цена 2000 тенге, а отда-
ют его за 2500. Для того чтобы продавали 
честно, нужно ходить с представителем 
акимата. Вон даже яйца, написано: 1 ка-
тегория - 370 тенге, вторая - 250, а за 250 

яиц не продают, - пожаловалась Алена 
Талгатова.

Как выяснилось позже, яиц второй ка-
тегории на ярмарку не завозили. 

Мы попытались купить яйца и молоко, 
однако, несмотря на то что ходили без 
сопровождения представителей акима-
та, продавцы называли цену, указанную 
на вывеске. В некоторых случаях можно 
было даже поторговаться и спустить ее. 
Килограмм говядины стоил 2000 тенге, 
2100 - баранины, 2500 - конины и 1500 
тенге - свинины.

Торговцы, которыми по большей части 
выступили фермеры, признаются, что от 
таких сельхозярмарок для них есть своя 
выгода, но все же конечная цель их уча-
стия - помощь населению. 

- У казахов есть пословица: «Еңбек 
етсең ерінбей, тояды қарның тіленбей». 
Смысл ее в том, что усердный труд не 
оставит человека голодным. Так и мы - 
усердно пасли скот, трудились от зари до 
темна, приехали сюда за 300 километров 
и продаем мясо по низким ценам, чтобы 
поддержать людей. Я стараюсь не пропу-

скать ярмарки и делаю это в первую оче-
редь ради народа, - говорит Сабыр Жакы-
пбеков из Шетского района. 

По информации пресс-службы акима-
та города Караганды, на первую ярмарку 
сельхозтоваропроизводители поставили 
539,1 тонны продукции на сумму 250 
млн тенге, в том числе 52 тонны мяса, 
340 тонн картофеля, 110 тонн овощей, 17 
тонн молочной продукции, 7 тонн рыбы 
и рыбной продукции, 175 тыс. шт. яиц 

куриных. Население города и гости смог-
ли приобрести продукцию по ценам на 
10-15% ниже рыночных. 

По низким ценам продавали овощи. В 
частности, картофель и свеклу - по 100 
тенге за килограмм, морковь - по 90, лук 
и капусту - по 80 тенге. Фиксированная 
цена молока - 350 тенге за литр, был 
большой выбор молочной продукции. 

 Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

«АУЫЛ-БЕРЕКЕ»

Выгодно - и точка
САМЫМ ВОСТРЕБОВАННЫМ 
ТОВАРОМ ОКАЗАЛИСЬ ЯЙЦА. 
ЗА НИМИ ВЫСТРОИЛАСЬ 
ОГРОМНАЯ ОЧЕРЕДЬ.

Транспортной картой «ONAY!» 
карагандинцы пользуются уже с 
декабря прошлого года. Как отме-
тил руководитель отдела комму-
нального хозяйства, пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог 
Алибек Дюсембеков, плата проез-
да в пригородных автобусах при-
равнивается к плате в городских. 
На экспресс-маршрутах не будет 
дополнительной оплаты. А в меж-
дугородних автобусах останется 
старая цена, так как в них не пред-

усмотрена безналичная альтернати-
ва. 

- Дифференцированный та-
риф будет действовать с 15 октя-
бря, - сообщил А. Дюсембеков. 
- Решение о его введении согла-
совано с Министерством юсти-
ции Республики Казахстан. Со-
ответствующее постановление 
подписано и опубликовано в ин-
формационно-правовых системах 
в соответствии с Законом «Об ав-
томобильном транспорте». После 

изучения опыта других городов и 
стран было принято решение: при 
использовании карты «ONAY!» 
оставить тариф прежним - 80 тен-
ге, при оплате наличными - 150. 
Льготные тарифы - 40 тенге для 
учеников, 50 тенге для пенсионе-
ров, бесплатный проезд для соци-
альных категорий - будут действи-
тельны только при оплате картой.

Плюсы такого разделения 
специалисты видят в том, что 
между пассажиром и кондукто-

ром исключен контакт, который 
вызывал немало конфликтных си-
туаций. Да и водителю будет лег-
че: не надо отвлекаться на сбор 
выручки, планы. Он просто дол-
жен соблюдать график движения. 
К тому же дифференцированный 
тариф увеличит налоговые посту-
пления в бюджет за счет прозрач-
ности перевозок, станет возмож-
ной оптимизация маршрутной 
сети благодаря данным о пасса-
жиропотоке. Также тариф поло-
жительно повлияет на обновление 
перевозчиками автобусного парка. 

К переходу на дифференци-
рованный тариф уже все готово. 
Транспорт, выходящий на линию, 
оснащен оборудованием системы 
электронной оплаты. С октября 
прошлого года выдано более 195 
тысяч карт, из них порядка 111 ты-
сяч - льготные. К последним отно-
сятся «Социальная», «Пенсионер», 
«Дети 7-15». Карточки можно при-
обрести в различных супермар-
кетах, торговых домах и центрах 
обслуживания. А как быть, если, к 
примеру, человек забыл проездную 
карту?

- У нас есть альтернативные 
способы оплаты, - поясняет Геор-
гий Когай, директор филиала ТОО 
«Транспортный холдинг города Ал-
маты» по Карагандинской области. 
- Для удобства граждан, особенно 
когда автобусы переполнены и к 
валидатору невозможно подойти, 
можно воспользоваться статичны-
ми QR-кодами. Но для этого нужен 
смартфон и установленное в нем 
специальное приложение. Прове-
сти оплату можно через SMS. Все 
эти альтернативные способы - так-
же 80 тенге. Часто спрашивают: 
а если терминалы не работают? 
Обычно в автобусе два устройства. 
Если одно из них не работает, то 
водитель продолжает движение, 
просто оставляет заявку. Наши со-
трудники выезжают и устраняют 
неполадку. Если все валидаторы 
не функционируют, то тогда транс-
портное средство приравнивается 
к неисправному, пассажиров выса-
живают и также оставляют заявку.

АКТУАЛЬНО

Карта или наличные?
Теперь задача водителей - не делать план, а соблюдать график

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Уже в эту субботу в общественном транспорте Караганды начнет действовать 
дифференцированный тариф. А это значит, что те, кто не пользуется электронной системой, будут 
платить не 80 тенге, а 150. С чем связана необходимость подобных решений, рассказали 
на брифинге Региональной службы коммуникаций.
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Не лозунги, 
а реальные 
дела
Фархат КИНЖИТАЕВ

Семь принципов 
консолидации нации, 
обозначенные Главой 
государства Касым-
Жомартом Токаевым 
на форуме Народной 
коалиции, в первую 
очередь направлены на 
построение справедливого 
и равноправного 
общества, считает депутат 
Карагандинского областного 
маслихата Юлия БАДИНА. 
По ее словам, эта цель 
достаточно амбициозная, но 
достижимая. 

- Если мы говорим о меритокра-
тии, то это известный из глубо-
кой древности и заслуживающий 
доверия принцип выдвижения на 
руководящие посты человека не 
по праву происхождения, а по со-
вокупности его заслуг перед наро-
дом. За время пребывания на посту 
Главы государства Касым-Жомарт 
Кемелевич сделал очень многое - 
ужесточается борьба с коррупцией, 
поднимается заработная плата ра-
ботников бюджетной сферы, вра-
чей, педагогов, растут стипендии, 
социальные пособия. Более полуто-
ра миллионов наших соотечествен-
ников смогли улучшить жилищные 
условия и получить лечение за счет 
досрочного изъятия части пенси-
онных накоплений. Президент РК 
активно совершает рабочие поездки 
по регионам, встречается с насе-
лением, трудовыми коллективами, 
получает информацию о проблемах 
и актуальных для граждан вопро-
сах, можно сказать, из первых уст. 
Это характеризует его как человека 
прямого и открытого, обладающего 
критическим мышлением, который 
не боится смотреть в лицо трудно-
стям, - отмечает она.

В числе основных принципов 
консолидации нации, названных 
Касым-Жомартом Токаевым, - фун-
даментальные ценности, которые 
являются признаком любой разви-
той страны, видящей своей главной 
целью благополучие граждан. Это 
независимость, территориальная 
целостность, соблюдение госу-
дарственных интересов, духовная 
гармония, закон и порядок, воз-
можности для созидания, доверие, 
взаимная поддержка и солидар-
ность, перечисляет депутат.

- Данные приоритеты должны 
объединить и консолидировать ка-
захстанцев в сложный период, в 
котором мы живем. Важнейшим 
вопросом являются наши взаимо-
отношения с соседями из ближнего 
и дальнего зарубежья. Не зря Глава 
государства, выступая на форуме 
Народной коалиции, подчеркнул 
важность сотрудничества с такими 
авторитетными международными 
объединениями, как ООН, ШОС, 
Организация по безопасности и со-
трудничеству в Европе, Организация 
тюркских государств, и другими, 
поскольку это соответствует стра-
тегическим интересам нашего госу-
дарства. Экономические и политиче-
ские реформы, проводимые внутри 
страны, также должны закрепить ав-
торитет Казахстана в мире. По сути, 
происходят кардинальные перемены 
в электоральной системе - ограни-
чение президентских полномочий 
одним семилетним сроком говорит о 
гарантии стабильности и равнопра-
вия, о том, что будущий Глава госу-
дарства должен запомниться своему 
народу не лозунгами, а реальными 
делами, которые приносят конкрет-
ную пользу для жителей страны. 
«Для меня нет более почетной и от-
ветственной миссии, чем служение 
Родине. Гарантии сменяемости вла-
сти станут мощным барьером для 
любых попыток монополизации вла-
сти», - подчеркнул Касым-Жомарт 
Кемелевич. И выбор участников 
форума Народной коалиции, сделан-
ный в столице 6 октября, когда он 
был выдвинут в качестве кандидата 
на пост Президента, свидетельствует 
о доверии со стороны казахстанцев, 
представляющих различные полити-
ческие партии и общественные объ-
единения, - констатирует Ю. Бадина. 

В неформальной 
обстановке прошла 
встреча в Балхаше акима 
Карагандинской области 
Жениса Касымбека с 
Общественным советом 
и депутатами местного 
маслихата. Глава региона 
рассказал об изменениях, 
которые происходят в 
городе, и что планируется 
сделать в рамках 
поручений Президента 
страны.

Сейчас в Балхаше идет мас-
штабный ремонт инженерных 
сетей, фасадов и дорог, благо-
устройство дворов, строится 
жилье. Как известно, в городе 
водопроводные сети старые, их 
износ составляет 85%. Поэтому 
начали основательную рекон-
струкцию водовода второй и тре-
тьей очереди. В течение трех лет 
реконструируют 120 км водо-
проводных сетей. План на этот 
год - заменить 23 км, сообщил на 
встрече аким области. Ремонт-
ные работы проводят и на водо-
воде Токрау - Саяк. В этом году 
заменят 4 км труб, что позволит 
увеличить время подачи питье-
вой воды. В дальнейшем плани-
руется ежегодно ремонтировать 
по 15 км трубопровода.

Женис Касымбек рассказал об-
щественности и об изменениях 
в микрорайоне «Конырат». Там 
по просьбе жителей строят ФОК 
и продолжают проводить вну-
триквартальные тепловые сети. 

Работы уже выполнены на 40%. 
К центральному отоплению под-
ключены 66 многоэтажек, четы-
ре соцобъекта и 44 индивиду-
альных жилых строения. После 
полного завершения проекта 
центральное отопление получат 
170 домов частного сектора и 
станет возможным строитель-
ство новых многоквартирных 
жилых домов. 

Женис Касымбек поручил 
местным властям строго следить, 
чтобы все проекты ЖКХ были 
сданы в срок. А при распределе-
нии жилья необходимо уделять 
внимание очередникам-сиротам. 
Кроме того, глава региона пору-

чил разработать проект по озеле-
нению.

- Жители говорят, что зелени 
все меньше, много нареканий по 
поводу благоустройства город-
ской набережной. Нужно уде-
лять этому особое внимание. У 
балхашцев должно быть место 
для прогулок, отдыха, - отме-
тил Женис Касымбек. - В городе 
надо строить современные го-
стиницы, чтобы развивать тури-
стический кластер. Будем с вами 
периодически проводить такие 

встречи. Вы мне будете сами 
рассказывать, что в городе уже 
сделано, а на что нам необходи-
мо обратить внимание.

На встрече поднимались са-
мые разные темы. Среди них 
- вопросы развития инфраструк-
туры Балхаша, туристического 
потенциала и планы по развитию 
города.

- Все наши наболевшие темы 
обсудили детально. Например, 
нас волнует вопрос железно-
дорожного сообщения Балхаш 

- Алматы. Оно нам очень необ-
ходимо. Мои коллеги просили 
построить школу в 17-м кварта-
ле. Район разрастается, необхо-
димо новое учебное заведение. 
Нас услышали, надеемся, что 
все вопросы будут решены. Ну 
а мы как члены Общественного 
совета тоже будем максимально 
помогать акимату, - говорит член 
Общественного совета Балхаша 
Гульнара Шайкенова.

Глава области также осмотрел 
строительно-монтажные работы 
на магистральных водосетях, дет-
ский технопарк в Балхаше и стро-
ительство жилья. Женис Касым-
бек заехал на стройплощадки в 
10-м и 12-м микрорайонах. В 10-м 
микрорайоне возводят два дома по 
45 квартир. Сдача запланирована 
на следующий год. Два двухэтаж-
ных таунхауса на 10 и 12 квартир 
появятся в 12-м микрорайоне. Все 
центральные коммуникации уже 
подведены. Сдать дома планиру-
ют в конце этого года.

Аким области также побывал 
на открытии памятника Жидебай 
батыру. Его установили на аллее 
Астана на улице Кадыржанова. 
Автор скульптуры - Нуржан Био-
маров.

Пресс-служба акима области

Город должен стать комфортнее

Духовная смена
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Во время пятничного намаза в мечети Әнет 
баба жамагату представили нового главного 
имама Духовного управления мусульман 
Казахстана по Карагандинской области. 
Приказом председателя ДУМК, Верховного 
муфтия Наурызбай қажы Тағанұлы на эту 
должность назначен Естай Әбдіғали, ранее 
занимавший пост главного имама города 
Темиртау.

В церемонии приняли участие заместитель председа-
теля ДУМК, наиб-муфтий Сансызбай қажы Құрбанұлы, 
заместитель акима Карагандинской области Ербол Али-
кулов и руководитель управления по делам религий Ду-
лат Халел. Новый духовный глава - уроженец Шетского 
района. В 2015 году был учителем в мечети города Са-
рани, затем в 2016-2019 годах учился в Карагандинском 
государственном университете им. Е.А. Букетова по 
специальности «Религиоведение». Параллельно с этим 
в 2016-2018 гг. работал главным имамом в селе Ростов-
ка Бухаржырауского района Карагандинской области. В 
2018-2020 годы был наиб-имамом столичных мечетей 
Ырыскелды кажы и «Хазрет султан». На всех этапах его 
деятельность получала высокую оценку. Нынешнее на-
значение - еще одно тому свидетельство. 

Өмірзақ қажы Қазкенұлы, ранее возглавлявший ДУМК 
по Карагандинской области с 2013 года, вышел на заслу-
женный отдых. В этом качестве он внес существенный 
вклад в развитие межконфессионального согласия и со-
циальное развитие общества. 

Заместитель акима области Ербол Аликулов от имени 
главы региона Жениса Касымбека поблагодарил Өмір-
зақ қажы за его созидательный труд и вручил благодар-
ственное письмо и памятный подарок. Затем, поздравляя 
Естая Əбдіғали с назначением, он отметил, что Глава го-
сударства Касым-Жомарт Токаев в ходе прошедшего на 
днях рабочего визита в Карагандинскую область, гово-
ря о сохранении государственности, подчеркнул: «Наша 
сила - в единстве!» 

- Вопросы религии и согласия находятся на постоян-
ном контроле. Надеемся, что в своей работе с народом 
вы всегда будете призывать к единству. Мы всегда рядом 
и готовы в любую минуту прийти на помощь и оказать 
поддержку, - сказал Е. Аликулов. 

ОБЩЕСТВО

Президент Республики 
Казахстан Касым-Жомарт 
Токаев объявил о начале 
акции «Нет мусору на 
природе». В начале октября 
по всей стране прошли 
экосубботники. 

Берег Федоровского водохрани-
лища - излюбленное место отдыха 
карагандинцев. Однако убирать за 
собой мусор отдыхающие, как пра-
вило, не торопятся. В минувшую 
субботу десятки добровольцев, 
эковолонтеры, а также сотрудники 
департамента экологии очистили 
километр береговой линии этого 
водохранилища. 

50-летний карагандинец Вадим 
Зайцев увидел объявление о пред-
стоящем субботнике и, не разду-
мывая, откликнулся на акцию. 

- Мусор убирать нужно. Я сам, 
когда езжу на рыбалку, всегда уби-
раю за собой.  Радует, что пришло 
много людей. Население нужно 
приучать к этому, особенно мо-
лодежь. Хозяин не тот, кто имеет 
деньги, а тот, кто мусор за собой 
убирает, - считает мужчина. 

Общенациональная акция «Нет 

мусору на природе» будет прохо-
дить весь октябрь. В Карагандин-
ской области ее организовывает 

департамент экологии совместно 
с акиматами городов и районов. 
Участие принимают эковолон-
теры, горожане, которым небез-
различно состояние окружающей 
среды. 

Соб. инф.

АКТУАЛЬНО

Карта или наличные?
По словам спикера, данные об 

оплате проезда наличными также 
«садятся» в систему. Теперь кон-
дуктор обязан выдавать бумажные 
билеты особого образца с логоти-
пом «ONAY!» тем, кто заплатил 
за проезд по старинке. Специали-
сты отмечают, что при введении 
дифференцированного тарифа 
пассажиры не понесут убытков, а 
автопарки не станут зарабатывать 
больше. Электронная система обе-
спечит прозрачность пассажиро-
перевозок. 

На брифинге проинформировали 
о ситуации с субсидиями автопар-
ков. Общая потребность составля-
ет порядка 14 миллиардов тенге. 
На сегодняшний день выплачено 
5,4 млрд тенге. Дополнительное 

финансирование ожидается до 
конца года. Что касается электрон-
ной оплаты, то в Караганде еже-
дневно регистрируется около 150 
тысяч транзакций. Доля безналич-
ных платежей - более 60%. После 
ввода дифференцированного тари-
фа этот показатель должен увели-
чится до 90%. 

Ответили специалисты и на 
многие интересующие вопросы. 
Жителей волновали долгие про-
стои транспорта на остановках. 
А еще - вернут ли 34-й маршрут, 
будут ли работать кондукторы, 
планируют ли обновлять автобус-
ные парки, есть ли нехватка води-
телей?

- Автобус № 34 прекратил рабо-
ту из-за малого потока пассажиров 
в период пандемии, - объясняет 
А. Дюсембеков. - Этот вопрос пла-

нируем рассмотреть в следующем 
году. В планах также возобно-
вить 65-й маршрут. В микрорайон 
«Кунгей» запустили автобус № 20. 
С введением дифференцированно-
го тарифа транспорт долго проста-
ивать на остановках не будет, так 
как задача водителя теперь - со-
блюдать график, а не делать план. 
Кондукторы в ближайшее время 
будут работать.

Спикер уточнил: с 2019-го по 
2021 год автопарки закупили 120 
автобусов. В этом году заключе-
ны договоры на поставку еще 92 
машин. Это положительно ска-
жется и на устранении дефицита 
водителей, потому что на новень-
кий транспорт они идут работать 
охотнее. Пока же в общей слож-
ности не хватает около 200 чело-
век.

 СТР. 1

Приведи в порядок 
свою планету

ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ 
АКЦИЯ «НЕТ МУСОРУ 
НА ПРИРОДЕ» БУДЕТ 
ПРОХОДИТЬ ВЕСЬ 
ОКТЯБРЬ.

ПОСЛЕ ПОЛНОГО ЗАВЕРШЕНИЯ ПРОЕКТА 
ЦЕНТРАЛЬНОЕ ОТОПЛЕНИЕ ПОЛУЧАТ 170 ДОМОВ 
ЧАСТНОГО СЕКТОРА И СТАНЕТ ВОЗМОЖНЫМ 
СТРОИТЕЛЬСТВО НОВОГО МНОГОКВАРТИРНОГО 
ЖИЛЬЯ. 
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ТОО «Seven Refractories Asia»
Приглашаем на работу!

Вакансия:
ЭЛЕКТРОСЛЕСАРЬ.

Для работы 
на производстве 

в иностранной компании
с испытательным 

сроком.
Оклад - от 150 000 

до 200 000 тенге
(в зависимости от образо-

вания и опыта работы).
При себе иметь: 

•   резюме;
• подтверждающие доку-

менты образования и опыта.
Требования:

• 4-5 разряд,
• опыт работы от 3-х лет.
Обращаться по номеру: 
+7 (7212) 40-47-77 (вн. 127);   

   +7-701-455-25-88.           № 223

ТОО «Seven Refractories Asia»
Приглашаем на работу!

Вакансия:
ЩИХТОВЩИК-
ДОЗИРОВЩИК, 
КЛАДОВЩИК, 
МАШИНИСТ 

ПОГРУЗЧИК, МАСТЕР 
ПРОИЗВОДСТВА, 

БРИГАДИР.
Для работы на производстве в 

иностранной компании
с испытательным сроком.

Оклад - от 150 000 
до 500 000 тенге

(в зависимости от образования 
и опыта работы).

При себе иметь: 
• резюме;
• подтверждающие документы обра-

зования и опыта.
Требования: 

знание русского языка  обязательно!
Обращаться по номеру: 
+7 (7212) 40-47-77 (вн. 127);
+7-701-455-25-88.

ҚАРАҒАНДЫ ҚАЛАСЫ ТҰРҒЫНДАРЫНЫҢ НАЗАРЫНА!
«Қарағанды облысының мемлекеттік сəулет-құрылыс 

бақылауы басқар-масы» мемлекеттік мекемесінде сағат 9.00-
ден 18.30-ға дейін сенім телефо-ны жұмыс істейді. Сіздер 
басқарма қызметкерлерінің мемлекеттік қызмет-шілердің 
Əдеп кодексінің, мемлекеттік қызмет жəне сыбайлас жемқорлыққа қар-
сы іс-қимыл туралы заң талаптарын бұзу фактілері жөніндегі ақпаратты  
43-22-43 телефоны бойынша хабарлай аласыздар.

К СВЕДЕНИЮ КАРАГАНДИНЦЕВ!
В государственном учреждении «Управление государ-

ственного архитектурно-строительного контроля Кара-
гандинской области» работает телефон доверия: 
43-22-43 с режимом работы с 9.00 до 18.30 для сообщения о фактах нару-
шения сотрудниками управления требований Этического кодекса, законо-
дательства о государственной службе и противодействии коррупции.

УСЛУГИ
 Перетяжка мебели, недоро-

го. Тел.: 97 23 55, 8 705 191 05 17.
ПРОДАЮ 

НЕДВИЖИМОСТЬ
2-комн. кв., 1/2 этаж, При-

шахтинск, 9 800 000 тг. Тел.: 
97-23-55, 8 7051910517.          п/п

Телефон 
рекламного 
отдела "ИК" -

43-57-82.

Пенчак силат - это вид боевых 
искусств коренных народов Ма-
лайского архипелага, в который 
входят Индонезия, Малайзия, 
Сингапур и Бруней. Там этот вид 
спорта является национальным - 
им занимается около 70% населе-
ния. В нашу же страну он пришел 
относительно недавно - в 2019 
году, но уже успел обрести попу-
лярность. На сегодняшний день в 
Казахстане насчитывается более 

трех с половиной тысяч человек, 
вступивших в ряды воинов пен-
чак силат. Участие в прошедшем 
чемпионате приняли 310 спор-
тсменов из 13 регионов, в том 
числе и из нашей области.

В торжественной церемонии 
открытия чемпионата принял уча-
стие Посол Индонезии в Казахста-
не Мохамад Фаджрул Рахман. В 
своей приветственной речи он вы-
разил благодарность Ассоциации 

пенчак силат в РК, областному 
управлению физической культу-
ры и спорта, региональной Ассо-
циации боевых искусств области, 
спортивным школам, тренерам и 
местным деятелям спорта.

- Текущий месяц станет деся-

тым с того дня, как я пребываю 
Казахстане. За это время мне до-
велось поучаствовать в несколь-
ких мероприятиях, которые орга-
низовывала Ассоциация пенчак 
силат в РК. Она была основана 
всего четыре года назад, но уже 
добилась определенных успехов, 
и я очень рад ее достижениям. 
Выражаю надежду, что пенчак 
силат в вашей стране будет разви-
ваться и дальше, увеличит коли-
чество членов и взрастит немало 
воинов - мастеров спорта, - обра-
тился к присутствующим Моха-
мад Фаджрул Рахман.

Он отметил, что Посольство 
Индонезии готово оказывать под-
держку развитию пенчак силат в 
Казахстане. К слову, в соревнова-
ниях использовалась специальная 
форма, которую посол заказал из 
Индонезии.

Пенчак силат для этой страны 
является культурным наследием. 
Более того, это боевое искус-
ство признано ЮНЕСКО. Оно 
представляет собой не только 

технику, движения стиля, но и 
философию, и культуру. Это не 
только самооборона, но и само-
управление, поскольку данный 
вид спорта требует дисциплины, 
уверенности в себе, терпимости и 
доброжелательности к сопернику.

Как никто другой, понима-
ет, о чем речь, карагандинский 
спортсмен, ученик школы им. 
академика К.А. Сагинова, четы-
рнадцатилетний Артур Василаке. 
Вспоминает, как три года назад 
увидел технику боевого искус-
ства пенчак силат в видеоролике 
в интернете, заинтересовался и 
решил прийти на тренировку.

- Я до этого ничем не занимал-
ся, но хотел в спорт, что-то новое. 
Это боевое искусство мне по-
нравилось. Когда пришел, было 
очень сложно. Чтобы войти в 
ритм, привычный воину пенчак 
силат, понадобилось около четы-
рех месяцев, - признается юноша.

Однако сейчас Артур Васила-
ке делает свои первые успехи: на 
прошедшем чемпионате Казахста-
на он занял первое место в воз-
растной категории от 14 до 16 лет. 
Кроме того, является бронзовым 
призером чемпионата Азии, а в 
декабре текущего года отправится 
отстаивать честь нашего региона и 
страны на чемпионате мира.

Спортсменка из Актобе Регина 
Трайзе также является призером 
чемпионата Азии, о котором упо-
минал Артур. Там ей удалось за-
воевать «серебро». На чемпионат 
республики в Караганду она при-
везла показательное выступление 
- индивидуальную программу, ко-
торой покорила публику.

- В спорте я с рождения. У нас 
династия. В семейном архиве со-
хранилась фотография, где меня 
двухмесячную мама с папой дер-
жат на руках в спортивном пала-
точном лагере. А вот заниматься я 
стала с трех лет. Тогда впервые взя-
ла в руки оружие и стала повторять 
за взрослыми, - делится Регина.

Изначально, говорит она, родите-
ли отправили ее на тренировки толь-
ко для физического развития. Однако 
девочка втянулась так, что захоте-
лось побеждать, получать медали. 

- В пенчак силат пять направ-
лений. Можно выбрать то, что 
по душе. Я занимаюсь всеми пя-
тью, - улыбается девушка. - Это 
тандинг - полноконтактный бой, 
тунгал - бой с тенью, ганда - по-
становочный бой, регу - команд-
ное, синхронное выступление и 
соло-креатив, что я показывала, 
самосоставленный комплекс.

Сейчас восемнадцатилетняя Ре-
гина Трайзе обучается на учителя 
физической культуры и спорта, 
хочет стать тренером по пенчак 
силат. Ну и, конечно же, мечтает 
завоевать все возможные титулы 
в данном виде спорта.

- Пенчак силат - это больше, 
чем спорт. Это один из мостов 
дружбы между Индонезией и Ка-
захстаном, - подытожил Мохамад 
Фаджрул Рахман.

Карагандинская сборная по 
пенчак силат на чемпионате ре-
спублики заняла 2-е общеко-
мандное место, уступив команде 
из Актобе и опередив воинов из 
Атырау.

После смерти Гундрума Александра Густавовича, умершего 
06.04.2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересован-
ным лицам обращаться к частному нотариусу Алимбекову Хасену 
Хасеновичу по адресу: г. Караганда, 17 микрорайон, дом 43, тел.: 
46-19-36, 8 7773209267.              № 671

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Сами с татами 
Что общего у Казахстана с Индонезией?

Наталья ФОМИНА

В минувшие выходные в Карагандинском центре бокса 
им. Серика Сапиева прошел чемпионат Казахстана среди 
взрослых и юниоров по традиционному боевому искусству 
Юго-Восточной Азии - пенчак силат.

ВОСЕМНАДЦАТИЛЕТНЯЯ 
РЕГИНА ТРАЙЗЕ ОБУЧАЕТСЯ 
НА УЧИТЕЛЯ ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ И СПОРТА, ХОЧЕТ 
СТАТЬ ТРЕНЕРОМ.

АССОЦИАЦИЯ ПЕНЧАК СИЛАТ 
В РК БЫЛА ОСНОВАНА ВСЕГО 
ЧЕТЫРЕ ГОДА НАЗАД, 
НО УЖЕ ДОБИЛАСЬ 
ОПРЕДЕЛЕННЫХ УСПЕХОВ.
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ции и коммуникаций РК

Лауреат международных ли-
тературных премий «Золотое 
перо Руси», «Корнейчуковская 
премия», «Даробоз», «Алтын 
қалам» и многих других, автор и 
соавтор более 15 произведений 
для подрастающего поколения 
приехала в шахтерскую столи-
цу по приглашению областной 
детской библиотеки им. Абая 
в рамках проекта «Творим для 
вас, дети!» 

С ее творчеством знакома и 
взрослая аудитория, но чита-
тели школьного возраста доро-
же. Как объяснила Елена, они 
больше нуждаются в книге - 
правильной, доброй, учащей 
справедливости. Все это можно 
найти в ее «Историях кота Па-
трика», «Пане Тырце и Мурзи-
ке», «Тайне синей паутины», 
«Удивительных приключениях 
Пыхтелкина и Мурчалкина», 
«Карантинных человечках», 
«Кроле Королевы, или Времена 
перемен» и других. 

На вопрос, как в ее голове 
рождаются образы, литератор 
ответила: «Честно скажу: я не 
знаю. Они просто появляются. 
Истории возникают сами - мыс-
ли парят в воздухе, главное - 
вовремя их уловить и придать 
форму». 

Примечательно, что Клепи-

кова стала писательницей уже 
в достаточно зрелом возрас-
те. Историк по образованию, 
она долгое время работала в 
Центральном государственном 
музее Казахстана, затем в му-
зее истории города Алматы, 
Центральном государственном 
архиве кинофотодокументов и 
звукозаписи РК. 

- Писала я всегда - научные 
статьи, монографии. То есть все 
то, что напрямую было связано 
с научной и исследовательской 
деятельностью. Но однажды я 
заболела, и надо было как-то 
выходить из этого состояния. В 
этом мне помог наш город. Это 
удивительное явление: Алматы 
даже не могу называть городом 
- он как огромный добрый чело-
век, который поможет, подска-
жет, спасет. Что, собственно, и 
произошло, - поведала Елена 
свою историю.

Ее лекарством стали корот-
кие рассказы для взрослых об 
Алматы, которые печатались в 
журналах и альманахах, а поз-
же вылились в книгу «Алма-А-
тинские быльки». Параллельно 
с этим начала учиться писа-
тельскому мастерству. 

- Невозможно просто взять и 
написать. Литература, подобно 
математике, биологии, физике, 

- наука, которой необходимо 
целенаправленно учиться, даже 
если хорошо владеешь словом. 
У нее свои законы, и писатель 
должен их знать, - объяснила 
она.

Первым шагом стали литера-
турные курсы Общественного 
фонда развития культуры и гу-
манитарных наук «Мусагет», 
создателем и бессменным ру-
ководителем которого была 

Ольга Маркова. Также в ее ак-
тиве мастер-классы известных 
российских авторов Валерия 
Войскобойникова, Леонида 
Бахнова, Олега Павлова. Более 
того, после ухода из жизни О. 
Марковой выпускники решили 
продолжить ее дело и основали 
Открытую литературную шко-
лу Алматы, где Елена препо-
дает и ведет семинар «Проза и 
детская литература». Если есть 

желающие учиться - значит, 
это кому-то нужно. Тем не ме-
нее было не лишним спросить, 
насколько, на ее взгляд, развит 
рынок детской литературы? 
Востребована ли она? 

- Эти вопросы необходимо 

адресовать издателям. Но могу 
сказать, что мои и книги Ксе-
нии Рогожниковой (соавтор Е. 
Клепиковой. - Прим. редак-
ции) уходят влет. Следователь-
но, детям это интересно, и они 
просят продолжения. Напри-
мер, продолжением «Кроля Ко-
ролевы, или Времена перемен» 
стала история про попаданцев 
«Много лет вперед», - отметила 
она.

Как родной Алматы, Кара-
ганду она любит всей душой, а 
потому сразу приняла пригла-
шение:

- В вашем городе есть душа. 
Он либо принимает, либо нет. 
В предыдущие два раза, а это 
было очень давно, встречал 
меня с распростертыми объяти-
ями. С тех пор во мне сохрани-
лось чувство теплоты, приятно-
сти.

А еще Елена уверена, что 
здесь всенепременно может 
приключиться по-настоящему 
сказочная история. 

- Это мифологизированное 
место. В Караганде можно при-
думать столько всего интерес-
ного, что Гарри Поттер будет 
отдыхать в сторонке. И у меня 
уже есть кое-какие задумки. 
На это меня сподвиг памятник 
Александру Сергеевичу Пуш-
кину, расположенный на про-
спекте Н. Назарбаева, - поде-
лилась Клепикова планами на 
перспективу.

Фото автора

Караганда - город сказок

- ПОДРОСТКИ, КАК 
НИКТО ДРУГОЙ, 
НУЖДАЮТСЯ В КНИГАХ 
- ПРАВИЛЬНЫХ, 
ДОБРЫХ, УЧАЩИХ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Так считает алматинская детская писательница Елена 
Клепикова. По ее словам, даже памятник А.С. Пушкину, 
расположенный на проспекте Н. Назарбаева, подал ей 
несколько идей для интересных сюжетов. 

Домашняя игра с узбекским 
«Хумо» выдалась жаркой. Не-
смотря на стремительные атаки 
с обеих сторон, первая шайба ав-
торства Антона Злобина залете-
ла в ворота гостей лишь на 18-й 
минуте первого периода. Но уже 
через 10 секунд узбекские хокке-
исты благодаря мощному броску 
Максима Трунева восстановили 
равновесие и отправились на пе-
рерыв при счете 1:1.

Второй период был богат на 
напряженные моменты. Получив 
пас из-за чужих ворот, напада-
ющий «Сарыарки» Александр 
Борисевич хотел «расстрелять» 

в упор ворота соперника, одна-
ко попал в голкипера, который, 
не удержав шайбу, заставил ее 
балансировать на сетке ворот. И 
тут только ловкость и скорость 
игроков решали, где по итогу все 
же окажется шайба. Карагандин-
ский «орел» Кирилл Беляев ока-
зался проворнее всех и загнал ее 
в ворота. На 55-й минуте вновь 
отличился Александр Борисе-
вич, доведя счет встречи до 3:1. 

- С «Хумо» было приятно 
играть, - признается защитник 
«Сарыарки» Игнат Холькин. - 
Вы победили за счет слаженной 
командной игры - все друг друга 

поддерживали и бились друг за 
друга. Уверен, следующий матч 
(10 октября) будет упорным, ко-
манда захочет отыграться. 

«Сарыарка» - «Хумо» 3:1 
(1:1, 1:0, 1:0)

1:0 - 17:31 - Антон Злобин 
(Борисевич, Саян) ГБ

1:1 - 17:40 - Максим Трунев 
(Кириллов, Кравченко)

2:1 - 27:38 - Кирилл Беляев 
(Борисевич, Злобин)

31 - 53:28 - Александр Бори-
севич (Исмагилов)

Вратари: Каратаев - Маль-
гин

ХОККЕЙ

Между ними тает лед
Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Хоккеисты «Сарыарки» продолжают свое победное шествие в рамках чемпионата 
Казахстана, выиграв 11-ю игру подряд и заработав 22 очка! Ближайший соперник 
карагандинцев по турнирной таблице - атырауская команда «Бейбарыс» - отстает от них на 
5 очков. 

В минувшие выходные 
состоялись семь матчей 
чемпионата страны среди 
команд Премьер-лиги. 
«Шахтер» на своем поле 
встречался с «Тураном» 
из Туркестана, завершив 
встречу вничью. 22-й 
тур был посвящен 
памяти известного в 
прошлом казахстанского 
футболиста, воспитанника 
«Шахтера» Виктора 
Абгольца. 

Нападающий Виктор Абгольц 
запомнился болельщикам как 
автор решающего гола в играх 
с «Локомотивом» из Гомеля, 
когда «Шахтер» впервые завое-
вал путевку в класс «А». Через 
два года талантливого молодого 
форварда пригласили в команду 
Высшей лиги «Кайрат». На зеле-
ном поле его отличали бойцов-
ский характер, жажда борьбы, 
умение нанести точный удар. Он 
был кумиром сотен мальчишек, 
с восхищением наблюдавших за 
его игрой. В одном из кубковых 
поединков в Алма-Ате ему уда-
лось забить гол легендарному 
вратарю Льву Яшину. Завершил 
спортивную карьеру Виктор 
Алексеевич в Караганде в 1974 
году, став затем известным ар-
битром. Всего в чемпионатах и 
кубках страны за «Шахтер» и 
«Кайрат» Абгольц провел 359 
игр, забив 117 мячей.

Но вернемся к игре «Шахтера» 
с «Тураном». Гости из Туркеста-
на, выступающие в Премьер-лиге 
второй год, в нынешнем сезоне 
ведут борьбу, чтобы сохранить 
прописку в сильнейшем диви-
зионе. В 21-м туре они сыграли 
вничью 2:2 с одним из лидеров 
- «Астаной». В первом тайме у 
хозяев поля не заладилась игра 
в атаке: Джорже Чосич и Тохтар 
Жангылышбай пытались открыть 

счет ударами издали, но мяч ле-
тел мимо ворот.

Во второй половине встре-
чи наши футболисты имели за-
метное преимущество, пытаясь 
расшатать оборону соперника. 
В одном из эпизодов «горняки» 
забили гол, но главный арбитр 
встречи Григорий Московченко 
из Павлодара определил наруше-
ние правил. На последних мину-
тах матча карагандинцы могли 
вырвать победу. Сначала Евгений 
Кобзарь у ворот «Турана» распо-
рядился мячом не лучшим обра-
зом, с близкого расстояния защит-
ник Александр Позняк пробил в 
перекладину. Игра завершилась 
вничью - 0:0. Соперники поде-
лили очки, болельщики на полу-
пустых трибунах стадиона были 
откровенно разочарованы игрой 
«Шахтера» и результатом.

В 22-м туре столичная «Аста-
на» на своем поле разгромила 
«Ордабасы» - 6:0, в Павлодаре 
футболисты «Аксу» нанесли по-

ражение одному из претендентов 
на медали - «Тоболу» - 3:0. За 
пять туров до финиша чемпиона-
та впереди «Актобе» - 45 очков, 
на четыре балла меньше в активе 
«Астаны». «Шахтер» по-прежне-
му на шестом месте. 14 октября 
наши футболисты проведут матч 
на выезде в Шымкенте с «Орда-
басы».

«Шахтер» - «Туран» - 0:0 
«Шахтер»: Шацкий, Глиго-

ров, Сапанов, Букорац, Позняк, 
Чосич, Каньяс, Мусабеков, Коб-
зарь, Жангылышбай (Чогадзе 
46), Муртазаев 

«Туран»: Токотаев, Таипов, 
Скворцов, Кабылан (Зульфи-
каров 59), Жанысбаев (Маулен 
73), Фазли, Усипханов, Евдо-
кимов, Абзалов (Гуренко 67), 
Чеклич, Амиров

9 октября. Караганда. Стади-
он «Шахтер». 700 зрителей 

 Семен НЕВЕРОВ

ФУТБОЛ

Поделили очки


